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衡复风貌区酿出“风貌百弄”
繁衍文化主题弄堂，构建多元参与“微治理”框架，提升生活功能

安福路255号，一栋外来人员集聚的

八旬老宅， 近期挂出一份中英文双语版

“使用说明”———院落文明公约。
外人眼里，这里一度是个“戏剧性”

的存在———周边老式弄堂纵横交错，这

栋源起名门的英式独栋建筑自带花园，
如今却挤进了十多家外来租户……更令

人唏嘘的是： 马路正对面就是文化地标

上海话剧艺术中心。 而一路之隔的这个

院子内，老宅被过度使用、庭院被违建覆

盖，一副残败破落之相。
去年以来的一场小区综合治理，给

了老宅院落舒展筋骨、祛除乱象、吐故纳

新的机会：其间共拆除违建22间计500多

平方米、重置庭院绿化、增设生活设施，
并与居民论证修缮方案。

如今的255号，大铁门不再“羞答答”
半掩着，反倒办起了趣味运动会，欢迎周

边中外居民都来逛一逛、看一看。唯一要

求是，进到院子就要遵守“文明公约”。
社区治理，关键词是“善治”。
去年以来，结合“五违四必”区域环

境综合整治， 徐汇区将住宅小区综合治

理升级到了新版本：补上短板，更强调惠

民生、重长效。针对衡复风貌保护区内千

姿百态的老里弄、 老宅子， 徐汇区试行

“一小区一方案”，最终酿出“风貌百弄”。

一条主题弄堂的“圈粉”实力

岳阳路170弄，与上海京剧院一墙之

隔。弄堂一侧有部队用房，另一侧是京剧

院职工住房， 弄堂尽头还连接着另一个

小区。
长期以来，这条“三不管”小弄堂内

路面坑洼、雨天积水、车辆随意停放，乱

象丛生，也常成为居民间矛盾的导火索。
此次综合治理，170弄被拾掇一新：

路面、地下管网得以重铺；弄堂内增设停

车位、休闲健身设施。最抢眼的是弄堂口

的一侧墙面，挂上了四幅文化展板，内容

包括：介绍京昆艺术的“中国腔调”，介绍

周信芳等大家的“梨园风骨”，以及介绍

弄堂周边著名建筑和文化艺术 地 标 的

“里弄情深”等。170弄就此被定位为“京

昆艺术文化弄堂”。
不远处的建国西路581弄，著名生物

化学家曹天钦、复旦大学原校长谢希德夫

妇等多位中国科学院院士曾在此居住。此
次拆去里弄内的一处违建后， 补上了一

道介绍院士风采及故事的文化墙。581弄

也被誉为“院士风采文化弄堂”。
安亭路43弄，周边曾有文学家夏衍、

翻译家草婴 、学者顾毓琇 、科学家张钟

俊等人居住，因而挂上了“文墨飘香”展

板，将建为“名人故居文化弄堂”。
根据不同的人文风貌、地理环境、历

史渊源等，这样的“主题弄堂”和文化景

观墙还将在风貌区内繁衍。
事实证明，经由“主题弄堂”的熏染，

居民的家园认同和自信大大增强。
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■本报首席记者 顾一琼

安福路255弄老洋房整治风貌保护和生活功能提升并重，图为修缮后外景。
傅国林摄

上海建成10万人全球顶尖专家数据库
破解科创中心建设“精准引才”难题

10万名全球顶尖科技人才， 来自

300多个细分领域。 记者昨天从上海

研发公共服务平台获悉， 一张全面了

解全球顶尖人才的大数据网络———全

球高层次科技人才数据库和信息服务

平台已完成第一阶段建设。 这份数据

库目前整合了3.9万名全球顶尖专家、
1.4万名华人顶尖专家和5万名本市科

技专家， 入选专家在各自领域中的排

名均为前千分之一。
上海科创中心建设关键在人才，

要引进什么样的人、 怎么吸引人， 以

及人才 “30条” 的落地， 都离不开科学

的人才数据库。 据悉， 全球高层次科技

人才数据库和信息服务平台已经开始内

部试运行， 将于今年6月正式上线。

大数据如何识别“最顶尖”
平台中网罗的10万名最顶尖专家是

怎么来的？ 市研发公共服务平台管理中

心主任谭瑞琮告诉记者， 他们是从全球

顶级期刊的300万条外文文献数据中提

取出来的。
世界上最大的医学与科学文献出版

社之一 “爱思唯尓”， 有一套名为FWCI
的综合性评价人才指数， 即通过发表文

章数、 引用因子、 专利数、 成果数、 任

职岗位和合作网络等多个维度来定位人

才。 谭瑞琮说： “多维度立体化地勾画

一位专家的特征， 如同画出了他的科研

指纹。”
去年年底开始， 上海研发公共服务

平台从爱思唯尓旗下300多种全球顶级

期刊的300多万条文献数据中， 提取十

几万名研究者数据， 并与研发公共服务

平台数据中心的4万多名专家数据进行

清洗重排， 梳理出10.2万名全球高层次

科技人才数据。
通过演示记者看到， 在数据库中输

入专家姓名， 就能查看到这位专家的教

育背景、 工作经历、 当前服务机构、 主要

研究方向、 主要科研产出以及参与的活动

和会议记录等。

挖出科研界的“扫地僧”
张江综合性国家科学中心作为上海科

创中心建设的 “四梁八柱” 核心区域， 正

汇聚起一批世界级水平的大科学装置和科

研机构， 创新机遇闪现的同时， 也面临大

量人才缺口。
上海光源束流检测与控制技术部副主

任冷用斌说， 以前实验室招人往往是先引

进一位顶尖人才， 再由这个人推荐一批同

领域的人才， 这样做的结果通常是招聘来

的人多数来自同一家机构、 甚至同一

个实验室， 多少有点 “近亲繁殖” 的

味道。
不久前， 超强超短激光实验装置

通过 《自然》 《科学》 等国际期刊，
向全球广发 “英雄令”， 这固然能让

很多人看到招聘信息， 但也很难解决

精准定位的问题。
中科院上海巴斯德研究所所长唐

宏也道出了招人的苦恼： 眼下， 所里

规划了三个面向未来的前沿领域， 需

要引进若干名专家， 但即使把所有申

请者的简历全部筛查一遍， 也需要花

费不少时间， 更何况， 仅凭简历， 很

难判断到底谁更适合哪个岗位。
这些科研机构招聘难的问题， 有

望通过全球高层次科技人才数据库和

信息服务平台得以部分解决———把几

位应聘者输入数据库， 平台就能以多

维度图表的形 式 展 现 他 们 的 科 研 足

迹， 孰优孰劣一目了然。
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■本报记者 沈湫莎

让大学生做好老年人“护工”
北京城市学院开设京城首个老年护理本科专业，培养高端护理人才

实习护士小张为病人扎针时不小心

扎歪， 疼得满头银发的高婆婆不住地呻

吟。病人的女儿见状，气势汹汹要求给个

说法，场面一片混乱。护士长紧急协调，
春风拂面的宽解让医患双方都 心 服 口

服、彼此谅解。
上述这一场 “危机” 处理并非出现

在某家医院， 而是发生在北京城市学院

为2014级老年护 理 专 业 本 科 生 开 设 的

“护理礼仪课” 课堂上。 按照北京市首

个老年护理本科专业的教学计 划 ， 60
多名学生将参加今年的护士资格考试，
走上医院或养老机构的实习岗 位 ， 解

答人们关于大学生能否做好老 年 人 护

工的疑问。

老年护理急需专业高端人才

民政部去年公布的数据显示， 我国

目前共有60岁及以上老年人口2.22亿 ，
占总人口的16.1%。 其中65岁及以上人

口近1.44亿，占总人口的10.5%。同时，我

国失能失智老年人超过4000万。 按国际

公认的3名失能老人配备1名护理人员的

标准， 我国养老护理人员需求量超过千

万。而目前，全国养老机构的护理员不到

百万， 且绝大部分为文化水平和专业技

能较低的农村打工者。
“老年护理需要专业的护理知识和

临床护理经验。像导尿、鼻饲、换药等，普
通护工做不了。”北京城市学院护理教研

室刘泽平老师告诉记者， 无论在技术层

面还是心理层面的照料沟通， 老年人的

护理都与普通成年人有着巨大的区别。比
如成年人感冒了，可能吃点药甚至不吃药

就会痊愈，但对于老年人来说，普通的感

冒就可能诱发各类并发症和慢性病。
在护理学的基础上， 北京城市学院

为老年护理专业本科班的学生增加了老

年护理学、康复护理学、中医护理学等相

关课程， 并在实习时为他们安排了一些

偏向老年特色的医院。“我们发现， 相比

专科学生， 本科生的学习和理解能力更

强，对病理、药理的领悟也更好，更适合

从事老年护理这样比较复杂的工作。”刘
泽平说。 茛 下转第四版

上海瑞士应加强相互学习借鉴
应勇会见瑞士联邦委员兼财政部长

于利·毛雷尔一行
本报讯 上海市市长应勇昨天会见

了瑞士联邦委员兼财政部长于利·毛雷

尔率领的代表团一行。
应勇说， 上海作为中国的经济中心

城市，正着力深化自贸试验区建设，努力

建成投资贸易自由、规则开放透明、监管

公平高效、 营商环境便利的国际高标准

自由贸易园区，形成法治化、国际化、便

利化的营商环境和公平、统一、高效的市

场环境。 同时，我们加强自贸区与国际金

融中心建设联动，推进金融开放创新，力

争到 2020 年基本建成与中国经济实力

以及人民币国际地位相适应的国际金融

中心。 上海与瑞士有很多相似之处，应加

强相互学习借鉴。 我们愿在中瑞创新战

略伙伴关系框架下， 与瑞士不断扩大合

作领域，取得新的合作成果。
毛雷尔说， 瑞中两国长期友好。 瑞

士与上海同为金融中心， 都有很大的发

展潜力 。 希望双方抓住机遇 ， 深 化 合

作， 实现互利双赢。
瑞士驻华大使戴尚贤参加会见。

■本报驻京记者 郭超豪

学党章党规、学系列
讲话， 做合格党员———
２０１６年２月下旬，中央办
公厅印发关于开展“两学
一做” 学习教育的方案，
推动党内教育从“关键少
数” 向广大党员拓展、从
集中性教育向经常性教
育延伸

一年多来， 在党中
央坚强领导下，各级党组
织坚持全覆盖、常态化、
重创新、求实效，组织广
大党员学思践悟，在“学”
中筑牢思想根基，在“做”
中彰显先锋本色，全面从
严治党向基层延伸迈出
坚实步伐

领跑需要自由状态下的厚积薄发

复旦大学生物医学研究院 （IBS） 引进的每位 PI （首
席科学家）， 都是经过研究院评估、 所在学科认定并拿到任
职 “通行证” 后， 才开始其在 IBS 的 “科学之旅” 的。 一
旦进入 IBS， 那么在学术上将会得到充分的自由和信任。

研究院在 2005 年引进了首位全职外籍 “长江学者” 特
聘教授阿拉斯泰尔。 但直到 2013 年 1 月， 他才历经漫长煎
熬 “产出” 第一个重量级成果———首次在耐药性病原菌中发
现一种由氨基糖苷类抗生素药物调控的新型 “核糖开关”。

从某种意义上说， 为科研人员营造宽松的研究环境才能
使得他们潜心研究， 特别是助推年轻学者的成长。

蓝斐在接受采访时坦言， 中国现在的科研发展势头很
好， 他在实验室进行研究的自由度并不比哈佛的实验室差，
自己想做的研究都会得到支持。 “美国的很多同行每年花费
很多时间琢磨各种基金的申请计划书怎么写， 而国内的项目
申请耗时相对更少， 也更加符合科学研究规律。”

记者手记

学生们正在进行护理实践操作。
（北京城市学院供图）

在最好的时代耕耘“科研试验田”
复旦大学生物医学研究院蓝斐参与开创表观遗传基因热门研究方向

四年多前， 蓝斐辞去他参与开创

的美国生物医药公司的研发职位、回

国加盟复旦大学生物医学研究院时，
国内 “表观遗传基因调控 ”的 研 究 起

步不久 ；而到今天 ，他参与开 创 的 这

一研究领域已 成 为 全 球 的 热 门 研 究

方向。
作为蛋白去甲基化领域的主要开

辟者之一，蓝斐在美期间，主导并参与

发现了已知的21类去甲基化酶中的16
类，回国后他对基因活性“开关”以及

表观遗传信号传递的研究成果更是为

肿瘤治疗提供了新的思路。
“可以说，现在是中国科研最好的

时代， 没有理由不做出原创性的科研

成果了。”蓝斐在接受记者采访时说。

从基础到应用，再重回
基础研究

2012年底，蓝斐从美国回来时，已
经在一家生物制药公司干了四年新药

研发。 公司的核心项目就是将他在哈

佛大学读博士期间的科研成果进行转

化———当时，蓝斐作为主要成员，在导

师施扬教授课题组参与了第一个去甲

基化酶LSD1以及后续多类去甲基化

酶的发现， 开创了生物医药研究领域

的新方向。
茛 下转第四版

■本报记者 姜澎

蓝斐（左）与团队的一名研究生在实验室讨论研究。 李沁园摄
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■

■

■看海归实验室如何领跑创新


